



Recepción: 27 / 03 / 2018

Aceptación: 28 / 06 / 2018

Publicación: 24 / 08 / 2018



Ciencias económicas y empresariales

Artículo científico

El turismo comunitario: alternativa económica en habitantes de la reserva ecológica manglares Cayapas-Mataje

Community-based tourism: economic alternative in inhabitants of the ecological reserve Cayapas-Mataje mangroves

Turismo comunitário: alternativa econômica em habitantes da reserva de mangue Cayapas-Mataje

Sofia L. Pacherras-Nolivos ¹

sofia.pacherras@ug.edu.ec

Correspondencia: sofia.pacherras@ug.edu.ec

¹ Máster en Gestión Turística, Licenciada en Turismo, Docente de la Universidad de Guayaquil, Guayaquil, Ecuador.

Resumen

El turismo en la Reserva Ecológica Manglares Cayapas-Mataje, está caracterizado principalmente por su extenso bosque de mangle, donde se levantan los manglares más altos del mundo, cuyas raíces se entretrejen sobre pantanos, lagunillas, bosques de tierra firme y varias playas para conformar un ecosistema singular, con diversidad de especies estrechamente asociadas entre sí que se distinguen por su gran tolerancia al agua salada. Con base a ello, se realizó un estudio que permitió evaluar el turismo comunitario como una alternativa económica para los habitantes de dicha reserva. La metodología fue de tipo descriptiva y con un diseño no experimental. Por otra parte, según la evolución en el tiempo se considera el estudio transeccional y cuya población la constituyeron 150 habitantes de la comuna, que trabajan de forma directa o indirecta con actividades turísticas en la región. Entre sus conclusiones se pudo constatar que el total de las familias están directamente o indirectamente relacionadas con las actividades económicas del turismo, y se constituye en su principal fuente de subsistencia.

Palabras clave: turismo comunitario; reserva ecológica; actividades económicas y manglares.

Abstract

In the reserve mangrove Cayapas-Mataje ecological tourism, is characterized mainly by its extensive mangrove forest, where rises the tallest mangroves in the world, whose roots are woven on swamps, lagunillas, ground forests and various beaches to forming a unique ecosystem, with diverse species closely associated that are distinguished by their high tolerance to salt water. Based on this, was a study allowing to evaluate the Community tourism as an economic alternative for the inhabitants of the reservation. The methodology was descriptive and non-experimental design. On the other hand, according to the evolution in time is considered transactional study and whose population constituted the 150 inhabitants of the commune, that work directly or indirectly with tourist activities in the region. Among its conclusions it was found that the total number of families are directly or indirectly related to the economic activities of tourism, and constitutes the main source of subsistence.

Keywords: community tourism; book ecology; economic activities; and mangroves.

Resumo

Turismo no Cayapas-Mataje manguezais da Reserva Ecológica é caracterizado principalmente por sua extensa floresta de mangue, onde os manguezais mais altos do mundo, cujas raízes se entrelaçam ao longo pântanos, lagoas, áreas florestais e várias praias para se conformar acordar um ecossistema singular, com uma diversidade de espécies intimamente relacionadas que se distinguem pela sua grande tolerância à água salgada. Com base nisso, um estudo foi realizado para avaliar o turismo comunitário como uma alternativa econômica para os habitantes da referida reserva. A metodologia foi descritiva e com delineamento não experimental. Além disso, de acordo com a evolução ao longo do tempo é considerado o estudo transeccional e cuja população constituiu 150 habitantes da comuna, que trabalham direta ou indiretamente com atividades de turismo na região. Entre as suas conclusões, verificou-se que o número total de famílias estão directa ou indirectamente relacionados com as actividades económicas do turismo e constitui a sua principal fonte de subsistência.

Palavras chave: turismo comunitário; reserva ecológica; atividades econômicas e manguezais.

Introducción

El turismo se ha caracterizado por su constante crecimiento a lo largo del tiempo, según la (OMT, 2017) los ingresos por turismo internacional a nivel mundial han pasado de 2.000 millones de dólares en el año de 1950 a 1.260.000 millones en el 2015, colocando al turismo en el tercer puesto como categoría mundial de exportación, tan solo por detrás de combustibles y productos químicos. Según la Coordinación General de Estadísticas e Investigación del Ministerio de Turismo en Ecuador el sector turístico en el año 2016 dinamizó la economía del país con un total de 285,5 millones de dólares, contribuyendo de esta manera a la reactivación productiva de varias zonas del país principalmente en zonas rurales (MINTUR,2017).

Según PLANDETUR (2020), el Ecuador tiene el potencial de posesionarse como el país con mayor diversidad a nivel mundial ya que cuenta con la mayor biodiversidad por unidad de superficie a escala mundial, además de contar con un alto número de pueblos y nacionalidades indígenas que enriquecen el patrimonio cultural. Por lo tanto, es necesario, impulsar el progreso del sector turístico a nivel nacional, provincial y cantonal, planificando adecuadamente los recursos de cada territorio.

Entre estas diversidades, se encuentra la Reserva Ecológica Manglares Cayapas-Mataje localizada en el cantón San Lorenzo, al noroccidente de la provincia de Esmeraldas. Abarca más de 49.000 manglares y comprende la parte baja de las cuencas de los ríos Cayapas y Mataje, entre el océano Pacífico, hacia el oeste y la frontera con Colombia, al norte a lo largo del río Mataje. En esta área se incluyen un total de 26 comunidades afro esmeraldeñas que habitan dentro de la Reserva, así como otras comunidades asentadas afuera de la Reserva, incluyendo las poblaciones de Valdez y Ancón.

El área abarca bosques húmedos tropicales de tierra firme, inundables llamados guandales y manglares. En las zonas de manglares hay varios ecosistemas acuáticos asociados a la inundación temporal por las mareas. El área incluye además algunas zonas habitadas donde existen cultivos en pequeña escala y pastizales para ganado. En los alrededores de las principales poblaciones y en las vías de acceso a las mismas, el bosque húmedo tropical ha sido reemplazado prácticamente en su totalidad por pastizales para ganado vacuno y grandes cultivos de palma africana y banano. Además, existen lagunas dulceacuícolas, como la Laguna de La Ciudad, donde existen dos tipos de ecosistemas diferenciados, las zonas de inundación permanente y temporal. Este humedal es una laguna poco profunda (2 m), caracterizada por abundante vegetación acuática y flotante. En sus alrededores existen pastizales, frutales (cítricos, plátano, cacao) y cultivos de maíz y yuca, que tienen fines de consumo local más que de comercialización. Con base a todo ese potencial turístico, se realizó este artículo cuyo objetivo fue evaluar el turismo comunitario como una alternativa económica para los habitantes de dicha reserva.

Desarrollo

Turismo comunitario.

Al turismo comunitario se le ha denominado como ecoturismo comunitario, lo que se traduce en la práctica de ecoturismo en la comunidad. Es importante aclarar que el ecoturismo consiste en realizar viajes a áreas naturales relativamente inalteradas con un objetivo específico, ya sea por su estudio o por su belleza paisajística (Jafari, Baretje y Buhalis, 2000). Además, puede ser entendido como un segmento de la actividad turística que utiliza de forma sustentable los recursos naturales y el patrimonio cultural, incentiva su conservación buscando formar una conciencia ambientalista a través de la interpretación ambiental, promoviendo el bienestar de las poblaciones involucradas (Holanda y Arruda, 2004).

En sus inicios esta modalidad de turismo empezó promoviendo áreas naturales y parques nacionales como principales lugares de visita. Sin embargo, actualmente se han ampliado estos horizontes a otros lugares que posean atractivos naturales y culturales; siendo así que el visitar la naturaleza o las zonas naturales se considera también ecoturismo (Azócar de Buglass, 1995).

Sin embargo, cabe señalar que el turismo comunitario no se origina como una actividad legalmente reconocida, al contrario, se inicia como una actividad no reconocida que logra posicionarse gracias al esfuerzo constante y la lucha centrada en los territorios de diferentes comunidades. Éste llegó a ser legalizado y reivindicado por varios actores sociales y políticos que vieron en esta actividad una forma de administración diferente de los recursos económicos generados por el turismo en las distintas comunidades (Estrella, 2007).

Turismo comunitario de la comuna Cayapas-Mataje. La Cayapas-Mataje acoge a 26 - comunidades ancestrales, cuyos habitantes viven de la extracción de conchas, pesca de camarón, pargo, sábalo. La Reserva es visitada por turistas que llegan a ver los manglares y los atractivos naturales -como las cascadas de Molina, Isla de los Pájaros, el túnel ecológico- y a disfrutar de un cebiche de concha en la comunidad Santa Rosa.

Turismo y aventura en la Reserva Ecológica Manglares Cayapas Mataje. A la reserva se puede acceder por tierra, desde la ciudad de Ibarra, por la vía asfaltada que le llevara hasta San Lorenzo, que es el principal poblado en el área. Como también se puede llegar por la vía Esmeraldas Borbón, que de igual manera asfaltada. En la Reserva Ecológica Manglares Cayapas Mataje, y en la zona de San Lorenzo se encuentran los manglares más grandes de Esmeraldas, sobresaliendo los de Majagual, considerados entre los más altos del mundo que son de entre 30 metros o más. El clima es húmedo y empiezan desde diciembre a junio, y los meses de julio a noviembre tienen menos lluvias. En la que se puede disfrutar de las manifestaciones culturales más vistosas y apreciadas por las comunidades del lugar como, la Marimba esmeraldeña, que muestran un lindo espectáculo de ritmo, música, seducción y colorido. Las escuelas de San Lorenzo poseen un variado repertorio sobre infinidad de temas. Turismo y recorrido por el Manglar. Para visitarlo se rentan botes desde San Lorenzo, Borbón, La Tola y Valdez en Limones. El manglar se encuentra en la franja costera, las cuales algunas islas y explanadas pantanosas están divididas por numerosos canales que dan lugar a los ríos Cayapas, Mataje, San

Miguel y Santiago. Los canales estuarios más amplios y visitados de la Reserva están presentes en, El Pailón, Boca de Mataje y frente a La Bocana de Bolívar.

Turismo en los Playones y Pedregales del Rio. Están localizados a las orillas de los ríos Tululbi, Palabi, Bogotá, Mataje y Cachabi. Aquí se puede encontrar plena diversión y hospedaje en cabañas rusticas, hechos con materiales de la zona, además puede gozar de la atención de gente hospitalaria y alegre.

Turismo en el Estero el Viento. Es la zona más adecuada para observar manglares debido a su buen estado de conservación. Siguiendo los esteros, es posible continuar el recorrido hasta la población de Palma Real o Ancón de Sardinas, ubicada en el límite norte de la Reserva, atractiva por su singular organización comunitaria.

Turismo en Playas de San Pedro y Cauchal. Están ubicadas en San Lorenzo, en el límite norte de la Reserva. Son alrededor de 12 km de playa, a las que se puede acceder por vía fluvial, navegando por los esteros y el Rio San Antonio. Se caracterizan por ser el refugio perfecto de aves marinas, como el pelicano, el piquero de patas azules y la fragata.

Turismo en La Tolita Pampa de Oro. Aquí se encuentran la mayoría de vestigios pertenecientes a la cultura La Tolita, que habitaron estas zonas entre los años 500 a.C. y 500 d.C. gracias a estos hallazgos se ha podido determinar su profundo conocimiento en el trabajo con cerámica y metales como el oro y el platino. En el sitio se pueden observar varias tolas o montículos artificiales que sirvieron, en algunos casos, para asegurar las viviendas contra los embates del mar y en otros, para enterrar sus muertos, generalmente junto con utensilios y otros artefactos. Las producciones culturales que se han encontrado de este grupo humano son de extremadamente belleza y complejidad. Una muestra es la máscara funeraria en forma de sol que actualmente es utilizada como icono del Banco Central del Ecuador. Otros lugares arqueológicos de interés cercanos son, La Tolita de los Ruanos y La Tolita de los Castillos, a todos ellos se puede llegar por vía fluvial partiendo desde San Lorenzo.

Turismo en la Cascada de la Princesa Tari. Está ubicada en los límites de la Reserva Ecológica Manglares Cayapas Mataje, y se puede acceder a ella por vía marítima desde San Lorenzo. En invierno presenta un aspecto impresionante debido a su inmenso caudal, pero en

verano está completamente seca. El nombre se debe a que, según la tradición oral primigenia, una hermosa princesa indígena acostumbraba a bañarse en las aguas de la cascada como parte de un ritual de purificación.

Turismo en el Salto del Tigre o la Cascada. Se ubica en San Antonio, fuera de la reserva, pero muy cerca a sus límites. Navegando a lo largo del trayecto de acceso hacia el área, es muy interesante observar la transición entre el bosque húmedo tropical y el manglar.

Turismo en la Isla de los Pájaros. Está situada en la desembocadura del canal de Bolívar. Este islote está formado por sedimentos de arena arrastrados por las corrientes marinas. Durante todo el año, mellares de aves como, pelicano, garzas, gaviotas, piqueros de patas azules, patillos, fragatas, martines pescadores y otras, visitan la isla continuamente para descansar y aparearse. La isla es un extraordinario atractivo para el turismo ecológico, científico, recreativo y de aventura.

Turismo en las 7 cascadas del río Chuchuvi. Este sitio está localizado en el km 111 de la vía Ibarra San Lorenzo, al noroccidente de Esmeraldas. Del río Chuchuvi se originan siete caídas de agua con 6 y 8 metros de altura. Es un lugar ideal para disfrutar del encanto de su flora y fauna, así como para quienes gusten de los deportes de aventura.

Turismo en el Bosque protector humedal del Yalare. Se encuentra ubicado en la vía Marginal Pacífico y concluye frente a la ribera occidental del río Santiago, con una extensión de 3.200 ha. Este lugar posee una gran diversidad de fauna y flora endémica, aquí se puede encontrar en las noches a los murciélagos más grandes del continente americano, que tienen aproximadamente entre 1,10 m de longitud con las alas extendidas.

Metodología

La presente investigación, en correspondencia con su objetivo, fue de tipo descriptiva de campo. Según Arias (2012), la descripción se caracteriza por describir la estructura o comportamiento de la variable estudiada tal como se presenta, y de campo debido a que la información se recogió en el lugar donde dieron los acontecimientos: habitantes de la comuna Cayapas-Mataje. Asimismo, esta investigación se clasifica como no experimental, por cuanto no existió manipulación deliberada de las variables objeto de estudio, en este caso el turismo comunitario, lo cual condujo a realizar una descripción detallada de los datos. Por otra parte, según la evolución en el tiempo

se considera el estudio transeccional, debido a que la información fue recogida en un momento específico. La población la constituyeron 150 habitantes de la comuna, que trabajan de forma directa o indirecta con actividades turísticas en la región. La información se presentó en tablas con sus respectivos análisis.

Resultados

Posterior al análisis de la información aportada por los habitantes de la comuna Reserva Ecológica Manglares Cayapas-Mataje, se pudo constatar lo siguiente:

El 67% de los encuestados indicaron estar altamente relacionados económicamente con las actividades turísticas de la comuna. Seguido del 24% que manifestaron tener una mediana relación económica y solo el 7% indico no tener relación directa de forma económica con las actividades turísticas.

Un 71% de los encuestados, consideran que los ingresos económicos son de muy alta aceptación por la comuna como producto de las actividades turísticas en la comuna, el 25% considera de mediana aceptación y el 4% estima que no es importante como ingreso económico.

El 69% consideran que la población de forma definitiva de la comuna Cayapas- Matajas, viven a cuenta de los ingresos económicos que genera el turismo de la zona. Seguido del 23% que señalo vivir de forma parcial y solo el 8% viven de otras actividades económicas distintas a la dependencia del turismo.

El 80% de los investigados consideran que los ingresos obtenidos por el turismo en la comuna no benefician los servicios públicos de la misma, en cuanto a recibir mejoras de sus vías de acceso, ni en materia de salud ni para el servicio de agua potable.

El 72% d los investigados, coincidieron en opinar que el paseo por bote era el de mayores ingresos económicos para la comuna. Seguido del 26% que indico el paseo recreativo y solo un 2% indico que los turistas prefieren la pesca de cangrejos azules.

Conclusiones

Se constató que la vía se encuentra en muy mal estado para entrar a la Reserva Ecológica Cayapas Mataje, al no tomar previsiones el gobierno local por las constantes lluvias que se da en la región, para el cual sus habitantes hicieron un puente que les permite acceder a la comuna. Sin embargo, paradójicamente la vía de acceso para llegar a la Reserva Ecológica Cayapas Mataje puede considerarse en buenas condiciones.

El mayor ingreso económico por los habitantes de la comuna, es percibido por los paseos en bote que ofrecen a los turistas, para conocer los manglares, pescar, ver y recoger cangrejos azules, entre otras actividades. También, ofrecen las caminatas en la que los mismos habitantes de forma manual abren camino para ello.

Se constató, que el total de las familias están directamente o indirectamente relacionadas con las actividades económicas del turismo, y se constituye en su principal fuente de subsistencia, por lo que ven con preocupación que el desarrollo turístico y así lograr más oportunidades de trabajo para los de la comuna dando a conocer los manglares más altos del mundo, su gastronomía y muchas actividades que se realizan.

Referencias Bibliográficas

Azócar de Buglass, J (1995). Ecoturismo en el Ecuador: trayectorias y desafíos. PROBONA, Programa Regional de Bosques Nativos Andinos.

Arias, F. (2012). El proyecto de investigación. Introducción a la metodología científica. 6ta. Edición. Venezuela. Ediciones Fideas.

Holanda, S y Arruda, D (2004). Calidad de servicios ecoturísticos en áreas de protección ambiental. Brasil.

Jafari, J., Baretje y Buhalis (2000). Encyclopedia of tourism. London: Routledge.

ENEMDU (2017). Encuesta Nacional de Empleo, Desempleo y Subempleo. Instituto Nacional de Estadística y Censos. Recuperado en: www.ecuadorencifras.gob.ec/enemdu-2017/

Estrella Durán, M. (2007). La incidencia jurídica en el turismo comunitario en Ecuador. In E. Ruiz & D. Solís Turismo Comunitario en Ecuador. Desarrollo y sostenibilidad social.

MINTUR (2017). Ministerio de turismo - Ecuador. Recuperado en: www.turismo.gob.ec/wp-content/.../ECUADOR.travel-Final.pdf.

PLANDETUR (2020). Plan Estratégico de Desarrollo de Turismo Sostenible de Ecuador. Recuperado de: <https://www.turismo.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/.../PLANDETUR-2020.pdf>.